

## CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

BURGOS: 50 céntimos de peseta al mes.

FUERA: 2 pesetas trimestre.

ULTRAMAR Y EXTRANJERO: 6 idem idem.

## SUUM CUIQUE

## SALE TODOS LOS SABADOS.

## ANUNCIOS Á PREMIOS CONVENCIONALES

La correspondencia al Administrador de este periódico, Burgos Barrio de Huelgas.

## Advertencia importante.

¿Qué cosa más cómoda para un predicador que poder adquirir un buen sermón, esmeradamente impreso, encuadernado, de menos volumen que el catecismo del P. Ripalda, sin las molestias de trabajosa composición y copia? Pues esta comodidad la proporciona la CORRESPONDENCIA ECLESIASTICA por el módicísimo precio de TREINTA CÉNTIMOS de peseta.

Van publicados los panegíricos de San José, la Virgen de los Dolores y la Invencción de la Santa Cruz: y seguirán inmediatamente los de S. Francisco de Asís, S. Antonio, S. Vicente Ferrer, S. Vicente de Paul, la Devoción al Cármen, San Isidoro y todos los santos más populares en España.

## JESUCRISTO.

El verdadero pacificador del género humano, medianero entre Dios y los hombres, y autor de nuestra salud, es Jesucristo; hombre Dios, hijo unigénito del Omnipotente á quien envió el Padre cuando le plugo apiadarse y compadecerse del linaje de Adán, que por su culpa, y sumido en la mayor desventura, se habia hecho enemigo de Dios, su Padre y Hacedor. Ninguna mayor calamidad, ni peste mas contagiosa podia imaginarse, que el haberse separado de Dios por el pecado, trocando aquella fuente perenne é inagotable de bienes, en perniciosísima miseria, y la vida mas deliciosa y llena de dulzuras, en la muerte mas amarga y cruel.

Vino, pues, Jesucristo, entre otros fines, á enseñarnos el camino mas recto, y que mas derechamente lleva á Dios, para que le sigamos y no nos desviemos un punto de él. Nos descu-

bró y mostró este camino con su doctrina, y nos lo aseguró y puso libre y espedito con el ejemplo de su vida. Todo el saber humano, comparado con la religion de Jesucristo, es pura ignorancia, necesidad, y vil escoria.

Cuánto grave, prudente, sábio, puro, santo, religioso, y digno de admiración y aplauso, contienen las obras de los mas sábios gentiles y filósofos paganos; cuanto en ellas se recomienda, se aprende, y se elogia hasta las nubes; todo, todo se encuentra consignado en nuestra santa ley con mas pureza, con mas rectitud y claridad. Conocer esta ley, es perfecta sabiduría; y vivir segun ella, perfecta virtud; pero nadie la conoce bien, sinó vive segun ella.

La vida de Jesucristo, dá testimonio de su bondad humana; sus milagros, descubren su Omnipotencia divina, y su ley santa, confirma su celestial sabiduría; para que en su bondad tengamos un ejemplo que imitar, en su autoridad fuerza para obedecer, y en su sabiduría fé para creer; de suerte que la bondad inspire amor, la majestad veneración y culto, y una fé ciega y ardiente la sabiduría.

El que examine con atención lo que Cristo nos manda, conocerá que todo se encamina á nuestra utilidad; de suerte, que nadie cree sinó en provecho suyo. Y á la manera que nada place tanto al hombre como el que se fien de él, asi tambien nada agrada tanto á Dios, como el que el hombre ponga en él su confianza; pues no nos merece muy buen concepto aquel de quien nos fiamos con timidez y dudosos.

El fundamento de nuestra salud, es creer en Dios Padre, y en su Hijo único Jesucristo, Legislador nuestro;

y que de ambos procede el Espíritu Santo, sin el cual nada podemos hacer, ejecutar y concebir, que sea grande y provechoso.

El verdadero culto de Dios, consiste en purgar el ánimo de los malos afectos, y conservarlo limpio de todo vicio y pasión, procurando trasformarnos cuanto sea posible en imagen suya, y ser tan puros y santos como él lo es: en no aborrecer á nadie, y en amar y ser útil á todos. Quanto mas abstraídos estemos de las cosas corporales y terrenas, mas alta y mas divina vida viviremos. Y asi se logrará el que Dios reconozca en nosotros un Sér y naturaleza parecida á la suya; que en ella se deleite, y que more en ella como en su propio templo; mas aceptable á sus ojos, que los que levanta la piedad, de jaspes y metales preciosos. *Porque el templo de Dios, que sois vosotros, santo es, dice el Apóstol.* Tan digno huesped, debe ser conservado, y de ningun modo despedido con el hedor de nuestras culpas. Las obras exteriores son vanas é inútiles delante de Dios, sinó las sazona la rectitud y pureza interior.

En los lugares mas secretos, en los escondrijos mas ocultos, y fuera de la vista de los hombres; y hasta en lo mas íntimo y reservado del pecho, debemos pensar en que tenemos á Dios, observador, testigo y juez de nuestras acciones y pensamientos; y asi respetando su presencia, no solo nos abstendremos de decir ú obrar cosas malas, sinó aun de pensarlas.

La caridad para con Dios, consiste en amarle sobre todas las cosas de este mundo, y en apreciar su honor y su gloria mas que todos los honores y comodidades de esta vida.

Y á la manera que el amigo, cuantas

veces de su amigo se acuerda, experimenta una dulce y afectuosa alegría; así también debemos nosotros procurar conciliarnos la más íntima amistad con todas las cosas divinas, y recrearnos y saborearnos en traerlas á la memoria y meditarlas de continuo.

Cuando oyeres el nombre de Dios, figúrate una cosa más alta, estupenda y admirable que cuanto puede alcanzar la comprensión humana. Y lo que de él ó de sus santos se dijere, óyelo siempre, no como cosa humana sino con la admiración y respeto que merece lo divino.

Nunca juzgues de Dios temerariamente ni hables de sus hechos sino con palabras respetuosas.

Es un impio procáz quien osa hacer burla de las cosas sagradas, ó hace aplicación de las Santas Escrituras, á cuentos, necedades, juegos y chocarrerías indecentes y profanas, que sería lo mismo que derramar inmundo cieno en medicina preparada para la salud; y el traer tan puras cosas á un sentido obscuro, es la maldad más horrenda y abominable. Conviene que en ellas todo excite admiración, y que se reciban y se depositen en el alma con el aprecio más grande.

Asistirás con la mayor piedad y devoción á los divinos oficios, teniendo presente, que cuanto allí ves ó oyes, es puro y sacrosanto, y toca y pertenece á aquella inmensa majestad de Dios, á la cual nos es fácil adorar, pero imposible de todo punto comprender. De suerte, que en el abismo de aquella Divina Sabiduría, hay escondidos arcones más sublimes, que cuanto puede alcanzar toda la fuerza y perspicacia del entendimiento humano. ¿Y si honramos y respetamos las sentencias de los sábios, muchas veces aun sin entenderlas, cuanto más justo será que veneremos y respetemos las divinas?

Cuando oyeres nombrar á Jesucristo, recuerda tú aquella caridad inestimable con que nos amó, y llena tu pecho de dulzura y veneración con tan grata memoria.

Si oyeres igualmente algún título ó epíteto, á Jesús aplicado levanta tu ánimo á su contemplación y ruégale humildemente que se muestre tal con-

tigo; por ejemplo: apacible y benigno, si oyeres llamarle clemente: si poderoso, que manifieste en tí su poder haciéndote de malo bueno; de rival ó enemigo, amigo é hijo, y de tu nada, algo que á él te asemeje: y si terrible, que se ostente tal, aterrando al enemigo que tiene tu alma presa y amedrentada.

Cuando le llamas Señor, haz por servirle fielmente; y cuando Padre, procura amarle de manera, que te muestres digno hijo suyo.

No hay cosa alguna en todo el Universo, cuyo origen, naturaleza y fuerzas, atentamente contempladas, no suministren materia para admirar y adorar á Dios, autor de todas ellas.

A nada des principio sin invocar primero su santo nombre; pues como que tiene en su mano el principio y el fin de todas las cosas, siempre prosperan aquellas que se emprenden bajo sus auspicios.

En todas sus empresas atiende al fin que te propones; y si obrares después de bien aconsejado, no te cures ni pases pena alguna por el buen éxito fiándote solo de aquel de cuyo poder penden los sucesos humanos.

Como la religión y todos sus actos residen en el interior del alma, procura tú comprender bien el sentido de tus preces, y guárdate de murmurarlas ni aun entre dientes, antes bien cuando orares pon atención con la mente, con el pensamiento, y hasta con tu aptitud para guardar uniformidad en todo, y que tus palabras correspondan á la excelencia de la acción. Pues los divinos oráculos abominan y detestan á los que miran con descuido ó negligencia la obra de Dios. Y si parece mal en el tañedor de Cítara que su voz no concierte con el instrumento, mucho más torpe falta será cuando salmeamos á Dios, que la lengua diga una cosa, mientras el alma esté pensando en otra.

Por último, sean nuestras súplicas y oraciones moderadas, dignas de lo que á Dios pedimos, y de que Dios acceda á ellas; y no ofendamos su sabiduría pidiéndole cosas vanas.

JUAN LUIS VIVES.

## PANEGÍRICO DE SAN FRANCISCO DE ASIS.

*Vade, Francisce, repare  
domum meam que labitur  
Ex. Div. Bonav. in vita San  
Francisci.*

Dios nuestro Señor, que crió todas cosas con un poder admirable, y que las mantiene con una providencia digna de su inmensa sabiduría, ha querido manifestar en todos los siglos que en su mano omnipotente está todo el poder sobre la tierra, que trastorna los reinos, que destruye ó afianza los imperios, y que en él vivimos, nos movemos y somos. El Señor elige unas veces para estas grandes obras instrumentos débiles, que parecen desproporcionados para el fin que los destina, como á una Judit para degollar á Holofernes, una Débora para arrollar el ejército de Jabin rey de los Cananeos, y una Jael para clavar contra la tierra las sienas y el poder del soberbio Sisara. Otras veces se vale Su Magestad de hombres extraordinarios y admirables, á quienes reviste de valor, industria y prudencia para que lleven á efecto sus providencias como de un Judas Macabeo para la defensa de su pueblo israelítico, de un Josué para espanto de Jericó, de un Gedeon para derrotar á los Manianitas, y de un Sansón para ruina de los Filisteos; para que todos conozcamos su poder, temamos sus juicios, adoremos sus disposiciones, obedezcamos á sus preceptos, y esperemos sus recompensas.

Á este modo, carísimos oyentes, podemos discurrir en el orden de la gracia. ¿Á quién no admira ver como confunde la idolatría y aterra á los Emperadores que la sostenían con todo su poder, á los sabios que la defendían con toda su astucia, y á los magistrados que trataban de mantenerla con todo el rigor é inhumanidad de los tormentos, por medio de unos hombres tan poco proporcionados, como doce pescadores, pobres, rudos, sin el estrépito de las armas, sin el lustre de la nobleza, y sin el encanto y brillantez de la elocuencia? ¿Á quién no asombra el considerar cómo peleaban unos tiernos niños, unas delicadas doncellas, unos ancianos débiles contra las espadas, las ruedas, las catastas, las parrillas, planchas, hogueras y las fieras más bravas que los oponían los perseguidores del cristianismo, y cómo salían vencedores de estas peligrosas y terribilísimas batallas con la fe de Jesucristo? ¿Á quién no hará levantar el corazón á Dios, y bendecir sus misericordias, si reflexiona que el Señor, por su bondad infinita, nos hizo nacer en medio de esta santa religión revelada al mundo por Jesucristo, predicada por sus Apóstoles, sostenida por los santos mártires, enseñada y practicada por tantos siglos por los Basilio, Benito, Gerónimo, Agustino, Domingo y otros innumerables hombres ilustres que en la ley de gracia ha visto y admirado el mundo? Adoremos, amados oyentes, los justísimos designios del Señor, que si permite heregías, cismas y otros males en la Iglesia, nunca la desampara, y siempre la proporciona medios de salir triunfante de sus enemigos, para que todos veamos que ella es obra de Dios, y no invención de los hombres.

El siglo XIII, tumultuosísimo por la obstinación de los Príncipes, formidable por el orgullo de los hereges, y espantoso por la relajación de las costumbres, es una brillante prueba de esta asombrosa verdad. Es un punto indefectible de nuestra fé que la nave de San Pedro no naufragará jamás; es un artículo invariable de nuestra religion, que las puertas del infierno no prevalecerán contra la Iglesia; pero es también verdad indisputable que la nave puede padecer borrascas, y que la Iglesia puede experimentar sus quebradas. De hecho, amados míos, el gran Pontífice Inocencio III, vió en un misterioso sueño, que el magnífico templo de Letran, en que está figurada toda la Iglesia universal, se venía al suelo. Pero aquel Padre de las misericordias y Dios de toda consolación, que mortifica y vivifica, que humilla y ensalza á sus criaturas, le hizo ver un hombre pobrecillo que arrojando sus hombros á la suntuosa fábrica, la sostenía para que no se arruinara. Con efecto, señores, en aquel infelicísimo siglo sacó de la nada al gran Francisco de Asís para degollar la vanidad, humillar la soberbia, desterrar el interés, convertir la disolución en modestia, los juegos en soledad, las ciudades en desiertos, y los teatros en casas de oración. Mi seráfico Padre San Francisco es destinado del cielo para transformar los publicanos en Apóstoles, los inmundos en espejos de honestidad, los robadores en limosneros, los homicidas en anacoretas, los disolutos en recogidos; y en una palabra, Francisco es destinado por Dios para reparar la Iglesia que estaba á punto de caerse. Lo he dicho en las palabras de mi tema con la iglesia santa en el oficio divino de este día. *Vade, Francisce, repara domum meam quae labitur.* Este es el carácter con que apareció en el mundo mi gran Padre San Francisco. Yo no os le debo proponer bajo de otro aspecto. Vosotros acabáis de oír que Dios eligió á mi Padre S. Francisco para reparador de su Iglesia; á mi me pertenece hacerlos ver cuán dichosamente desempeño el Santo esta árdua comision; y así aprenderemos todos á cumplir las obligaciones de aquel estado en que nos colocó el Señor.

Quiera su divina Magestad que todo ceda á mayor honra y gloria suya y utilidad de vuestras almas. Así os lo suplicamos, Señor, por la intercesión de vuestra purísima Madre, á quien devotos saludamos:

#### A VE MARIA.

Quien no haya visto las ruinas de un edificio, no podrá conocer exactamente los trabajos que se han puesto en los reparos de su fábrica. Quién no vió abrasadas las puertas del templo santo de Jerusalem, aruinado su altar, destrozados los vasos sagrados que servían al sacrificio, deslucido todo su magnífico adorno, y nacida la yerba en sus mismos átrios, como dice la Escritura, no podía formar una cabal idea de la grande empresa de Judas Macabeo, que sacándola de aquella ignominia, le restituyó á su antigua gloria. Así, para que vosotros podáis comprender el difícil ministerio para que elige Jesucristo á mi Seráfico Padre San Francisco cuando le manda reparar la Iglesia, y las grandes virtudes que practicó el Santo en la ejecución de este mandamien-

to del Señor, tengo por indispensable daros una breve idea del estado de la Iglesia en el siglo XIII.

Parecia, amados míos, que en aquel siglo habia el infierno sacado fuera sus negros humos para obscurecer la Iglesia, desatado sus furias para hacerla guerra, y vomitado sus monstruos para destruirla. Por todas partes la combatian, y eran sus mortales enemigos sus mismos hijos. Los Waldenses tenían puesta su mira én envilecer la autoridad de la Santa Sede, daban por nulos los Concilios mas venerables y se burlaban de los Cánones mas justos. Los Fraticelos profesaban la ignorancia y la soberbia, reduciendo á un nuevo uso la detestable doctrina de los Nicolaitas. Los Albigenses adoptaban los errores de los Maniqueos y Origenistas, amasados con novedades escandalosas, con que hacian lícitas las relajaciones más abominables. Gemia España oprimida del yugo Mahometano: Francia miraba oscurecida su fé con los errores de los Albigenses y Amalaricos: Italia se lamentaba por las horribles hostilidades que cometian en los estados del Papa el Emperador Othon: Inglaterra suspiraba con las violencias de su rey Juan, perseguidor sacrilego de las Iglesias y Obispos. Por todas partes cundia la iniquidad: todo era desorden, todo confusion, todo impiedad, y parecia haber llegado ya los últimos dias de la Iglesia. La voz del Vaticano se oía con desprecio, sus decisiones eran recibidas con risa, su soberanía era blasfemada con libertad. Unos dominados de la arrogancia, y otros de un celo fingido interpretaban el Evangelio segun su antojo, y el nombre católico era un nombre reducido á la exterior apariencia para ofender al Criador sin temor del castigo. Ya no se veian en los fieles aquellos vestigios de la inocente simplicidad. La piedad y la disciplina vivian desterradas de los monasterios y desiertos, contaminada la casa de Dios con la disolución, y en una palabra, estaba toda la Iglesia á punto de arruinarse: *Vade, Francisce, repara domum meam quae labitur.*

¡Oh Dios altísimo! clamaré yo ahora todo atónito. ¿Quién será, Señor, el Noe que prevenga tablas á tantos miserables naufragios? ¿Quién la paloma que anuncie serenidad en tan gran diluvio? ¿Quién el José que dará alimento á tantos hambrientos? ¿Quién el Daniel que alcanzará de Dios á tanto Nabucodonosor su antigua forma? ¿Quién el Onías que restituirá su esplendor á tan magnífico templo? ¿Quién, Señores? Ya lo he dicho, nuestro seráfico Padre San Francisco tiene esta comision dada por el mismo Jesucristo: *Vade, Francisce, repara domum meam quae labitur.*

Pero esperad un poco, amados míos, que aun se hace mas difícil y mas árdua esta comision con los nuevos enemigos que se le representaron á Francisco. Es un hecho constante en los autores que han escrito su vida, que apenas nació Francisco en un establo, imitando en esto, como en otras muchas particularidades de su vida, á nuestro amable Redentor, cuando el infierno temeroso de las pérdidas que ya presentia le habia de causar aquel niño, destacó mas de seis mil demonios que le hiciesen formidable guerra en todos los pasos de su vida. Vosotros sabéis muy bien que un solo diablo es ere-

migo temible, y que causa no pequeños embarazos á las almas que pretenden obedecer los mandamientos de Dios. ¿Qué dificultades, pues no tendria que vencer nuestro Seráfico Padre San Francisco, teniendo que luchar contra tantos millares de demonios, determinados á perderle y arruinarle? Añadid, si os parece, que gastando Francisco en su juventud el dinero de su padre, ya en vanidades con los otros mozos, y ya en limosna para remedio de pobres y reparo de Iglesias, le encierra su padre en casa, le encarcela, le ata y furiosamente le castiga.

Añadid, que soltándole su madre, y saliendo Francisco por la calle tan descolorido y macilento, por los malos tratamientos de su padre piensa la gente que ha perdido el juicio, y le tiran piedras y lodo como á loco. Añadid que persiguiéndole todavía su padre le hace comparecer ante el Obispo de Asís, y pide le reintegre los daños que ha causado á su casa, renunciando su herencia á favor de su mismo padre, lo que no solo ejecuta su hijo Francisco, sino que además quitándose todos los vestidos delante del Obispo se los da á su padre, quedándose desnudo: *Ductus ad loci Praesulem sua patri resignat, nudusque manens exulem in mundo se designat.* Aplicad ahora, amados oyentes, toda vuestra atención. ¿Es posible, Dios eterno, que á un jóven semejante deis el encargo de que sea el reparador de vuestra Iglesia? ¿A un jóven criado en vanidades, tenido por loco, castigado de su padre, y burlado de sus parientes? ¿A un jóven sin literatura, sin fuerzas, sin riquezas y enteramente desnudo, mandais, Señor, arruinar las pompas del mundo, arrancar del Santuario los abusos introducidos, reformar la disolución del siglo, destruir los ritos profanos, llenar de saludable terror á los pecadores, y reformar toda la universal Iglesia? Sí, señores: *Vade, Francisce, repara domum meam quae labitur.* Francisco atemorizará al infierno, comunicará la luz del Evangelio al gentil, predicará al mahometano, convencerá al judío, ilustrará las tinieblas del herege, y dirigirá santamente las costumbres de los cristianos. Á su presencia se humillarán los Monarcas, vestirán su pobre hábito los mayores Príncipes, entrarán los sabios en su escuela, y escucharán con agrado sus palabras todas las gentes.

¡Oh bendita sea la eterna sabiduría de Dios, y alaben todas las gentes y generaciones su poder infinito, porque elige la ignorancia para confundir la sabiduría, la debilidad para vencer el pobre, lo contenible y despreciable para supeditar lo grande y lo magnífico, y la nada para arruinar y destruir el todo! ¡Oh poder grande el de una alma acompañada de la gracia del Señor! ¿Visteis ya aquel jóven desnudo, aquel hombre tenido por loco, aquel Francisco despojado de cuanto estimable posee la tierra? ¿Escuchasteis la voz de Dios que por tres veces le intimaba reparar las ruinas de su Iglesia? ¿Reflexionasteis sobre la impropiedad de los medios que Dios elige para tan árdua empresa? Pues mirad ahora como Francisco la ejecuta, y lleva hasta la última perfección á pesar de toda la contrariedad de sus parientes, de toda la rabia de los demonios, y de toda la relajación de las costumbres del mundo.

¿Visteis alguna vez una despreciable nuececilla que apenas da otra idea de sí

misma que la de un ligero pavor que sube de la tierra; pero que agitada despues de los vientos se viste de pardas sombras, obscurece todo el horizonte, y engruesando sus hálitos, ya rompe en horrosos truenos, ya hace estremecer las gentes con sus relámpagos, ya inunda la tierra con sus aguas? Pues á ese modo aquel pequeño Francisco que dejamos desnudo en casa del Obispo, sale cubierto de un capote pobre, atada la cintura con una cuerda, y llevando una cruz en la mano, y el Evangelio en el corazon, predica como un nuevo apóstol en las plazas de Asis á aquellos mismos que habian sido sus compañeros poco ántes en las vanidades del siglo. En breves días escuchan ya como oráculo al que ántes reputaban por necio: veneran como Santo al que graduaban de loco, y le juran obediencia como á padre al que tenian por mal hijo: su voz es temida como un trueno de la indignacion divina, y no solo consigue de los pecadores la observancia de los preceptos Evangélicos, sinó que les persuade que abracen los mas sublimes consejos.

Á su imitacion renuncian las propiedades y posesiones, y viven gozosos con la pobreza voluntaria. De todas partes acuden á él los pecadores, y parten de su presencia convertidos en unos nuevos hombres. Todas las cosas van mudando de semblante. Las damas mas ricas, mas delicadas y hermosas, llenas de un saludable pavor con la vista de Francisco, abandonan las galas, dan mano á los placeres y muriendo enteramente al mundo para vivir en Jesucristo, siguen las instrucciones del Santo, y se encierran para siempre en los monasterios. Los tratantes dejan las usuras: los artesanos evitan en sus talleres los engaños: los jueces administran justicia con equidad y desinterés: en las familias entra á reinar la piedad, en la juventud la disciplina, en el clero la modestia, y en el templo la veneracion: el que ántes no perdonaba á la sangre agena, ahora tiene su gusto en derramar por amor de Dios la sangre propia: el que aspiraba soberbio á las dignidades, ahora las renuncia ofreciéndolas, y aun poseidas le sirven para humillarse: el que tenia su placer en las peligrosas licencias de los teatros, ahora le logra en el profundo silencio de las cuevas: el que miraba con horror las llagas de los pobres, ahora busca en los hospitales las mas asquerosas y corrompidas para manosearlas y curarlas. ¡Qué prodigio, señores, de la gracia del omnipotente Dios! ¿Quién no se llenará de asombro al mirar convertida la disolucion en recogimiento, las casas de juego en congregaciones de piedad, los teatros en oratorios, las conversaciones impuras en conferencias de espíritu, los conventículos de sataná en juntas de devocion, y la disolucion de las costumbres en ejemplos heróicos de la mayor santidad?

¿Pero porqué nos hemos de asombrar de que Francisco empezase hacer tanto á beneficio de la Iglesia de Dios que padecía sus ruinas? ¿Y cómo podia menos de causar tal mutacion en las costumbres el ejemplo de un hombre en quien brillaban las más heróicas virtudes? ¿Quién por más obstinado que fuese podria resistir á la predicacion de un hombre tan justo como Noé, tan obediente como Abrahan,

tan inocente como Isaac, tan laborioso como Jacob, tan casto como José, tan celoso como Matatias, y tan humilde como él era? ¿Habria valor, señores, para resistir á un nombre en quien resplandecía la penitencia de los Estilitas, la abstinencia de los Pablos, la oracion de los Ambrosios, el poder de hacer milagros de los Taumaturgos? Yo no sé si alguno de vosotros dejaria de rendirse á la predicacion de Francisco, viéndole seguir á los apóstoles en el deseo de amplificar la religion, imitar á los mártires en la ansia de derramar su sangre, acompañar á los confesores en las fatigas de su ministerio, y poseer con las vírgenes la purísima azucena de la castidad. Tengo para mí, sin duda, que por más protervos que fueseis, le seguiriais á todas partes, le obedecerais en todas las cosas, y enmendariais la vida.

Pero no penseis, amados míos, que estas victorias de Francisco le costaron pocas fatigas y desvelos. Nada ménos: viajó el Santo repetidas veces por Italia, atravesó la Francia, anduvo gran parte de España, y en todas partes dejó eternos monumentos de sus trabajos por la conservacion de la fé. Predicó á toda clase de gentes, á moros, á indios, á hereges, á cristianos. Predicó á sabios, á ignorantes, á grandes y á pequeños. Predicó al mismo Papa y á los Cardenales: anunció el Evangelio al Soldan de Egipto, atravesando por todo el ejército de los moros, expuesto millares de veces á la muerte. Luchó años enteros con los demonios que le atormentaban con golpes, con espantos y con tentaciones. Le tentó sataná de vanidad con el aplauso de las gentes; pero el Santo se humillaba hasta la tierra. Le tentó de interés ofreciéndole riquezas; pero el Santo las reputaba por estiercol. Le tentó de gula, ofreciéndole manjares; pero el Santo le vencía ayunando con mayor rigor. Le tentó con la ambicion proporcionándole dignidades; pero el Santo las despreciaba valerosamente. Le tentó tambien y muy porfiadamente en los montes solitarios y en los poblados, con el espíritu de deshonestidad; pero el Santo se abrazaba unas veces desnudo con la nieve, otras se revolvía entre las zarzas, otra se arrojaba intrépido sobre los carbones encendidos. ¿Vencemos nosotros así las tentaciones? ¿Cumplimos el ministerio á que Dios nos destinó á cada uno en su respectivo estado, como el Santo cumplió con el que Dios le destinó de reparar la Iglesia? ¡Ay, señores! ¿qué excusa daremos de nuestra flojedad? Vosotros pensareis, y con razon, que ha desaparecido ya enteramente aquel primitivo estado de Francisco en que le vimos como un jóven para nada, como un hombre reputado por insensato. Creereis sin duda que ya se divisa como un Santo de primera magnitud, en que brillan á competencia la fé mas viva, la esperanza mas cierta, la caridad mas heróica, la fortaleza mas invencible, la castidad mas pura, la prudencia mas justa, y el celo mas extendido de mantener la religion. Pero, ¡ay! oyentes míos muy amados, que es tal y tan prodigiosa la vida de nuestro Seráfico Padre San Francisco, que apenas hemos dado las primeras pinceladas en su retrato: aun faltan los colores mas vivos á su imágen: aun faltan prodigios estupendos, maravillas superiores á todo el alcance del entendi-

miento humano. Escuchad algunas, ya que todas podrán saberse solamente en el juicio universal, en donde nada quedará oculto.

(Se continuará.)

## UN RECUERDO OPORTUNO.

(Conclusion.)

### Experimento III

«Otro hombre mordido de un perro que se creia rabioso, se curó del mismo modo; pero parece que no hubo entera certeza de la dolencia del perro.

### Experimento IV

«A una sirvienta en las cercanias de esta Ciudad, sobrevino un humor revelde en un rodilla. Poco despues fué mordida de una culebra en la parte entumecida. Aplicó la piedra, y lo singular fué que no solo fué expelido el veneno, mas tambien deshecho el tumor.

### Experimento V

«El Illmo. Sr. Obispo de Mondoñedo, D. Fray Antonio Sarmiento y Solomayor, siendo General de nuestra Congregacion, despues de padecer muchos días, al visitar los Monasterios de este país, los dolores de un grano ó tumorcillo de mala condicion, (acaso seria alguna especie de carbunclo) sin que aprovecharan varios remedios que le aplicaron, con el uso de la piedra convalació en breve tiempo.

Siendo los alegados experimentos verdaderos, como yo los juzgo, no me negará V. S. que este descubrimiento es mucho mas estimable que el de la *Piedra Filosofal* (?) y que en el cuerno del ciervo tenemos una *cornucopia* verdadera y real harto mas preciosa que la fingida de Amaltea. Acaso en las astas de este medio doméstico bruto logramos todas las virtudes y aun mas que las que se atribuyen á la del Unicornio. El modo que aquí se observa en la aplicacion de la piedra, es picar con un alfiler en el sitio de la mordedura, de modo que se descubra algo la sangre: al momento se aplica la piedra, la cual se pega luego, y se deja estar pegada hasta que espontaneamente se desprege, lo que se tiene por señal de haberse disipado el veneno.—Para desprejarse no hay periodo fijo. Tal vez se desprege, en dos días, y tal tarda hasta doce, catorce y aun mas. Preténdese comunmente, que despues de pegada debe lavarse, unos dicen con agua tibia, otros con vino, otros (y esto es lo que mas vulgarme te corre) con leche.

Por otra parte he oido á sujeto que pudo observar varias curaciones hechas con la piedra, que una misma sirve para diferentes heridos sin la precaucion de lavarla ni con leche ni con otro licor.

Es muy verosímil que el hálito venenoso chupó la piedra por el continuo impulso del ambiente. (1) Mas al fin, siendo tan fácil, y enquadrase aventura, el laboratorio de la leche, soy de parecer que se use por lo menos hasta experimentar si es verdad lo que afirma Tachenio, (supongo que por haberlo oído) que la leche en que se infunda la piedra muda de color, pasando de blanca á livida pero también aconsejo que extraída la leche, se lave de nuevo con agua caliente para mundificarla de la grasilla láctea, que, introducida en sus poros, podría minorar su virtud absorbente.

#### Apéndice I. á la carta antecedente

»El Padre Jacobo Vaniere, en el libro 3.º de su elegante poema del *Predium Rusticum*, comparable á las Geórgicas de Virgilio hablando de la *Piedra de la Serpiente*, siguiendo la vulgarizada opinion de que es *piedra* que viene del Oriente, muestra que la descripción que hizo de ella en las que vió, no eran otra cosa que trozos de cuerno tostados.

Suyos son los siguientes versos:

Est lapis Eo nuper delatus ab Orbe,  
Subniger etc. levior, serpentum nomine dictus,  
Quem si tecum habeas, secura innoxius angues  
Jum poteris tractare manu, serpentis ad ictum  
Applicitis lapis in se trahit omne venenum  
Quod removet, vel acua mersus, vel lacte repenti,  
Quin et mortiferum Lapis idem sugit ab altis  
Vulneribus tabem, plagæque tenacius heret,  
Ebrius exhausta sanit, dum labitur ultro.

No es droga, continua el Sr. Feyjó, á la vista de los anteriores versos, ni piedra mas Oriental que Occidental, sino originaria de todo país donde haya ciervos. Las expresiones *subniger et levior* bien se vé que cuadran perfectamente á los trocitos de cuerno de ciervo tostado.

#### Apéndice II

Acuérdome haber leído en Etmulcro, que hay que autores dicen que todos los cuernos de cualesquiera animales tienen virtud alexifarmaca, y no lo contradice el mismo Etmulcro.—Sunt etiam qui dicunt omnia omnium animalium cornua habent vim alexipharmacam.

#### Apéndice III

Un sujeto que tiene muchas noticias acerca de la eficacia de la *Piedra de la Serpiente*, me dijo que es mucho más segura su virtud tostandolas mucho hasta que se pongan enteramente negras. Pero el Padre Vaniere, no la describe enteramente negra, sino que tire á negra ó nigricante.

He visto de unas y otras y creo que todas son eficaces. En cuanto al tamaño, basta que tenga la circunferencia de un

(1) Quien sabe si por especial virtud capta r de sus singulares poros.

real de plata, con triplicado grueso en el centro que hácia las extremidades, hácia las que vaya disminuyendo.

Aquí concluye Feyjó, Sr. Director, y puede, si gusta, trasladar á las columnas de su interesante Revista, el todo ó la parte que acerca de tan curioso asunto se ocupó aquel insigne escritor incomparable en su género.

P. DE Y.

Vitoria, Marzo de 1887.

Algunos de los muchos Santos y personajes ilustres que ha dado á la Iglesia y á la Sociedad la Casa de Austria.

#### (Conclusion.)

Santa Rudegundis, natural de Turinga, fué hija del rey Bercario y trata su vida largamente Surio á 3 de Agosto. Escribió también su vida Venancio Fortunato y San Gregorio Turonense, su fiesta se celebra dicho día.

El santo Gontramo, hijo del rey de Aurelia murió á 28 de Junio y ese día se celebra su memoria.

San Guillermo, Duque de Aquitania, hizo grande penitencia y murió el año 1196 á 10 de Febrero. Su vida escribió largamente Teobaldo, obispo, y la refiere Surio y el dicho día señala su fiesta el Martirologio Romano.

El santo Rodolfo, Conde de Aspurgo fué mártir invictísimo: sus santas reliquias se conservan en Sajonia.

Santa Adelhoides, fué hija del Conde Megongor: su vida refiere Laurencio Surio á 5 de Febrero.

Santa Wiltrudis, abuela de santa Adelhoides, pasó esta vida con notable fama de santidad.

San Popo, fué hijo de los Marqueses de Austrasia, fué abad del Monasterio de Arras, su fiesta señala el Martirologio Romano á 24 de Enero, y trata de él Segisberto en la crónica.

San Leopoldo, Marqués de Austria, fué varon de rara santidad; su vida escribió Francisco Patabo, y la refirió en una oracion que hizo delante del Papa Inocencio VIII cuando se trataba de la canonizacion de este santo que se hizo por los años de 1484.

San Geraldo, abad de Bronio, fué varon santísimo; su vida escribió Laurencio Surio, y celebra su memoria el Martirologio Romano á 3 de Octubre.

San Romerino, Príncipe de Aspurg, acabó su vida santamente en religion hace mencion de este santo Surio en la vida de San Eustaquio, abad, y el Martirologio Romano celebra su fiesta á 8 de Diciembre.

Santa Isabel, viuda, princesa de Turingia hija del rey de Ungria, fué de

notable santidad y caridad con los pobres, é hizo para ellos dos hospitales en que ella misma los servia. Escribió de ella Jacobo Montano, referido por Surio: su fiesta celebra el Martirologio Romano á 19 de Noviembre.

Santa Eduvigis, Duquesa de Polonia, tia de Santa Isabel, fué persona de gran santidad y por ella se digeron aquellos versos:

Insola Missa non est contenta Ducissima

Quot sunt presbiteri tot misas optat haberi.

Su vida escribe largamente Surio á 15 de Octubre, y ese día celebra su fiesta el Martirologio Romano.

San Ladislao, rey de Ungria y de Boemia, Marqués de Moravia y Conde de Lucemburgo, fué persona de gran santidad: el Martirologio Romano celebra su fiesta á 26 de Junio, cuya canonizacion verificó el Papa Celestino.

San Esteban primer rey de Ungria, fué sepultado en la ciudad de Alba: refiere su vida Laurencio Surio á 20 de Agosto en cuyo día le celebra el Martirologio Romano y fué canonizado por el Papa Benedicto VIII.

San Emerico, fué hijo de san Esteban rey de Ungria, su fiesta celebra el Martirologio Romano á 4 de Noviembre, puso su nombre en el catálogo de los santos Benedicto VIII.

San Luis obispo de Tolosa, fué fraile menor, y canonizado por el Papa Juan XXII, celébrase su fiesta á 19 de Agosto.

San Tridolino, hijo del rey de Escocia, fué abad de san Hilario en Picardia, acabó su vida en dicho monasterio que fundó cerca de Rhedo, y celébrase su día á 6 de Marzo.

Santa Brígida, fué hija de un rey de Escocia: su vida escribe Laurencio Surio, y celebra su fiesta el Martirologio Romano á 1.º de Febrero.

San Colmano, hijo de un rey de Escocia, fué mártir invictísimo y es tenido por patron del reino de Austria. Escribió su vida Juan Estadio, cronista del emperador Maximiliano primero: celebra su fiesta el Martirologio Romano á 13 de Octubre.

San Rumoldo, fué arzobispo y mártir é hijo de un rey de Escocia; su vida escribió Teodorico abad del monasterio de Santrudon y la refiere Surio. Fué su muerte en 1.º de Julio y ese día celebra su memoria el Martirologio Romano.

San Lucio, fué el primer rey de Inglaterra que recibió la fé de Jesucristo, y se bautizó en tiempo del Papa Eleuterio: el Martirologio Romano, celebra su fiesta á 3 de Diciembre.

Santa Ursula, mártir, fué hija del rey de Breña: celebra su fiesta el Martirologio Romano con la de las once mil virgenes de su compañía á 21 de Octubre.

San Judoco, fué hijo de Rethael, rey

te Bretaña: celebra su fiesta el Martirologio Romano á 13 de Diciembre, y trata de este Santo Segisberto en su crónica año de 654 y César Varonio el mismo año.

San Ricardo, rey de Inglaterra, floreció en tiempo del Papa Zacarías por los años de 741 celebra su fiesta el Martirologio Romano á 7 de Febrero.

Santa Walberga, fué hija del dicho san Ricardo. A esta Santa llama Surio *Egnimeis sexus decus et ornamentum*. Fué Abadesa en el Monasterio de Heidemose el Martirologio Romano señalaba su día natal á primero de Mayo y de ella trata Surio.

El Santo Willibaldo, hijo de San Ricardo y hermano de Santa Walberga; fué gran predicador del Evangelio. Celebrase su memoria á 7 de Julio.

El Santo Winisbaldo, hermano del dicho fué Abad de Heidenem: hace memoria de esta Santo Laurencio Surio en la vida de Santa Walbenga su hermana.

San Bonifacio fué Arzobispo de Magunisa, padeció martirio por la fé de Jesucristo: el Martirologio Romano celebra su fiesta á 15 de Junio.

San Adalberto, obispo y mártir, fué hijo de un rey de Boemia: Su vida escribe Laurencio Surio á 23 de Abril y ese día celebra su fiesta el Martirologio Romano.

San Adelberto hijo de un rey de Inglaterra, fué de gran Santidad; su vida escribió largamente Molano en el indice de los Santos de Flandes: celebra su fiesta el Martirologio Romano á 25 de Junio.

San Eduardo rey de Inglaterra, fué gran Santo. Escribe largamente su vida Laurencio Surio en el tomo primero y señala su fiesta el Martirologio Romano á 5 de Enero.

San Eduardo 2.º de este nombre, entre los reyes de Bretaña, fué mártir invictísimo. Su vida y martirio escribe Laurencio Surio á 18 de Marzo y ese día celebra su fiesta el Martirologio Romano con titulo de rey y mártir.

Santa Edultrudis virgen y reina; guardó virginidad en el matrimonio: su vida refiere el venerable Beda, y el Martirologio romano celebra su fiesta á 23 del Junio.

San Edmundo, primero de este nombre, rey de Inglaterra y mártir, fué descendiente de los príncipes de Sajonia. Refiere su vida Surio y el Martirologio Romano, celebra su fiesta con el titulo de rey y mártir á 28 de Noviembre. Escribió su vida largamente Abdon, Abad floriacense.

San Edmundo 2.º de este nombre, rey de Inglaterra, fué tambien mártir y hace mencion de él César Varonio sobre el

Martirologio á 20 de Noviembre.

San Osbaldo rey de Inglaterra, y mártir; hizo grandes milagros; su vida la escribió largamente Beda, en el libro 3.º de la historia de Inglaterra, y el Martirologio Romano celebra su fiesta á 5 de Agosto.

San Luis, rey de Francia, nieto de Nuestro Santo rey D. Alonso. Fué el primero que alcanzo titulo de cristianísimo, y fué canonizado por el Papa Bonifacio VIII. Escribe su vida á Surio en el Tomo 4.º y San Antonino 3.ª parte libro 20, capítulo 1.º.

San Hermenegildo mártir español, fué hijo del rey Leovigildo de la novilísima familia de los Visigodos que reinaron en España y Francia. Escribió su glorioso martirio San Gregorio Papa. Celebra su fiesta la Iglesia á 13 de Abril y el mismo día señala el Martirologio Romano.

San Wenceslao Duque de Boemia y mártir: fué baron de gran santidad, su vida escribe Laurencio monje de Casino, y las refiere Surio tomo 5.º el Martirologio Romano celebra su fiesta á 28 de Setiembre que fué el día de su martirio.

San Molfango, Arzobispo de Ratisbona fué hijo del Conde Fuligense: escribe su vida Surio en el tomo 5.º y su fiesta celebra el Martirologio Romano á 13 de Octubre, trata tambien de este santo Trithemio libro 3 capítulo 111.

Santo Tomás arzobispo de Canturia, fué mártir invictísimo; su vida escribe largamente Surio en el tomo 6.º y el Martirologio celebrar su fiesta á 29 de Diciembre.

La santa Ita, Condesa de Chimperga en Suecia, fué mujer del Conde Enrique: acabó su vida en un monasterio de Virgenes como se colige de la antigua tradicion y de un códice escrito á mano de la casa de Austria.

El santo Otho, obispo de Frisingen, fué varon de gran santidad, de sus grandes virtudes se trata en la vida de San Leopoldo, referida en la canonizacion de este santo hecha por el Papa Inocencio VIII.

San Malcolm, tercer rey de Escocia, fué varon de gran santidad y murió en el año 1097.

Santa Margarita, reina de Escocia, fué hija de Eduardo, rey de Inglaterra; escribe su vida Surio en el tomo 3.º y el Martirologio celebra su fiesta á 10 de Junio.

Santa Edita, virgen fué hija del rey Edgardo de Inglaterra, celebra su memoria el Martirologio Romano á 16 de Setiembre.

Santa Isabel, reina de Portugal, murió el año 1337, celebrase su memoria á 4 de Junio.

El santo rey D. Fernando, nieto de nuestro santo rey D. Alfonso, que murió el año 1252, jueves 30 de Mayo.

La piadosa reina D.ª Catalina, hija de los Reyes Católicos, mujer del rey don Enrique VIII de Inglaterra que murió el año de 1335 á 6 de Enero.

La serenísima Sra. D.ª María, reina de Escocia que murió mártir en Inglaterra.

La Princesa doña Juana, fundadora del insigne convento de las Descabras de la Corte que murió el año de 1573.

La Emperatriz doña Maria de Austria, Infanta de España, Reina de Bohemia y Hungría, hija del Emperador Carlos 5.º, biznieta de Maximiliano 1.º y rebiznieta de Federico 3.º.

Y nuestro Santo rey don Alonso el 8.º de gloriosa memoria, de cuya beatificación se trató en el año 1624 á instancia y súplica de la Excelentísima Señora doña Ana de Austria, Abadesa perpétua del Real Monasterio de las Huelgas de Burgos, para lo cual dió sus breves dicho año Don Inocencio Máximo, Nuncio en estos reinos de los Papas Gregorio XIV y Urbano VIII de felices memorias.

Otros muchos varones insignes en Santidad tiene esta gran Casa de Austria que fuera proligio hacer referencia de todos ellos.

## Noticias generales.

Acaba de innagurarse en un espacioso local de la calle de Cervantes, de Barcelona el Asilo para sirvientas bajo la advocacion de Nuestra Señora del Sagrado Corazon de Jesus. Este caritativo establecimiento, destinado á ofrecer un modesto albergue que sea á la vez alcázar de la virtud á esas desventuradas mujeres que en ciertos momentos por causas fortuitas se encuentran súbitamente abandonadas, cuenta con toda clase de comodidades y con un precioso oratorio en el que se venera la imagen del Sagrado Corazon de Jesus.

El efecto que el sacrilego crimen de Valencia, ha producido entre los católicos de la ciudad del Cid ha sido contrario al que se proponian los enemigos de nuestra Religion.

Al domingo siguiente al día de la Encarnacion, que fué cuando se cometió el atentado, se celebró en la Iglesia de Santo Domingo un solemnisimo Rosario al cual concurrió un numeroso gentío como para protestar contra el crimen cometido dos dias antes, y para desagraviar á Su Divina Majestad de la enorme ofensa que se le habia hecho. Por la

tarde se reunió gran multitud de fieles, más de mil, á hacer la devoción del *Via Crucis*. Algunas escenas ocurrieron muy dignas de especial mención.

Al indicar el predicador que se haría una colecta para el herido, todos sin distinción se apresuraron á depositar su limosna en la bandeja.

Habiendo dicho el mismo predicador que convenía que los mismos fieles llevaran al herido la limosna recogida, todos se disputaron el honor de acompañar tal Sacerdote á la casa del herido. En torno de su casa se reunieron más de 200 hombres y más 100 señoras.

Persona hubo que no teniendo consigo dinero para dar al herido, puso una medalla de plata. Al recibirla éste de manos del Sacerdote, la besó llorando y se la puso al cuello.

Por disposición del señor Obispo de Tortosa se reparten todos los días 400 raciones de pan á los pobres de dicha ciudad. El caritativo Prelado costeaba de su bolsillo particular tan importante limosna.

El señor Cura párroco de Huesca, Don Pedro Santamaria, se presentó el día 18 de Marzo en casa de D. Manuel Batalla y le entregó once mil reales que, bajo secreto de confesión, le había dado un penitente para que le fueran restituidos á dicho Sr. Batalla.

Bendita religión que tales efectos produce.

La comisaria régia que entiende en la reconstrucción de los pueblos andaluces destruidos por los terremotos, ha acordado construir de nueva planta una Iglesia parroquial en Zafarraya (Granada). El presupuesto del contrato asciende á 57.171 pesetas 52 céntimos.

También se ha acordado la construcción de una iglesia parroquial en Periana (Malaga), en la misma forma y condiciones que la de Zafarraya.

El presupuesto de contrata asciende á 66.871,50 pesetas.

La Academia de Bellas Artes de San Carlos, de Valencia, ha recibido un legado de importancia para estímulo de la juventud que sigue los estudios artísticos.

El legatario ha sido D. Vicente Roig y Martínez, vecino de Valencia.

A la muerte de los herederos usufructuarios del difunto, los bienes inmuebles de este que son seis casas situadas en esta ciudad, pasarán en administración á la Academia, representada por el presidente y consiliarios de la junta de gobierno. Las rentas líquidas inverti-

rán todos los años en premios distribuidos entre los alumnos de dicho establecimiento que sobresalgan en las diferentes clases de dibujo, pintura, grabado y otras, y que á esta circunstancia reúnan buena conducta moral y sean pobres de solemnidad.

Leemos en la *Semana Religiosa* de Soissons.

«En una parroquia de esta diócesis murió el año pasado un hombre en circunstancias ciertamente bien notables.

«Era un libre-pensador, cuyo odio violento y encarnizado á la Religión, le hacía proferir horribles blasfemias contra las creencias y prácticas de la Iglesia. Solía decir.

«No creo en Dios ni en el diablo, y no obstante todo me va bien.

«Gozaba en efecto una posición muy desahogada, que se creara con su actividad é inteligencia.

«Todos los años, con escandalosa publicidad, se hacía servir una comida de carne el día del Viernes Santo, y se proponía reiterar su sacrilegio, á cuyo efecto convidó á los conpinches que debían acompañarle á la mesa.

«El Miércoles Santo compró las provisiones, y el mismo día por noche le dió un mal terrible en la garganta, del que falleció el Viernes Santo, á la hora en que debía celebrarse el sacrilego convite.

«No faltará quien exclame:—'¡Casualidad!'... Pero muchos habra que dirán:—'¡De Dios no se hace mofa!'...»

Monseñor Rongier ha recibido de Su Santidad la honrosa misión de ir á recojer en Benigamin las reliquias de la venerable madre Inés, para el solemne acto de su canonización en el Vaticano.

Los Cardenales, Prelados y Consultores de la Sagrada Congregación de Ritos han recibido aviso oficial para que preparen un voto definitivo sobre la variedad de los milagros atribuidos al venerable Juan Bautista La Salle.

El voto se dará en sesión solemne, preparada para el 17 de Abril, en presencia del Soberano Pontífice.

La Sagrada Congregación de Ritos ha publicado un decreto, manifestando que Su Santidad se ha conformado con su dictámen favorable á la canonización de

los mártires ingleses de los siglos XV y XVII, en número de 261, los cuales serán canonizados en las fiestas del Jubileo Sacerdotal del Soberano Pontífice.

El día 3 del actual falleció en la villa de Segura (Guipúzcoa) D. José Prudencio Bidaola y Múgica, á la edad de 77 años. La muerte de este virtuoso sacerdote deja un recuerdo grande que difícilmente olvidarán cuantos tenían el gusto de tratarle, y especialmente los pobres de aquella localidad, donde consagró toda su vida al bienestar de los mismos, siendo muy apreciado por su laboriosidad, constante y desmedido interés en proporcionar toda clase de recursos para el cuidado y sostenimiento de la santa casa de beneficencia de la citada villa, donde indudablemente dejará un recuerdo imperecedero por su bondad y carácter inapreciables.

Reciban sus atribulados hermanos y sobrinos nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

R. I. P. A.

**TRATADO DEL MATRIMONIO**  
DE SUS IMPEDIMENTOS Y DISPENSAS  
POR  
**El Doctor D. Leon Carbonero y Sol**  
Director de La Cruz.

Tercera edición, refundida y considerablemente aumentada con todos los Decretos de las Sagradas Congregaciones y legislación vigente hasta el día para España y Ultramar, y con formularios para todas las actuaciones, con licencia del Ordinario.—  
Madrid, Diciembre 1885.

Esta obra consta de nueve libros, 235 capítulos más de 300 casos de conciencia y 10 apéndices, formando dos tomos en 4.º mayor, el primero de 910 páginas y el segundo de 706.

Ha sido calificado de biblioteca completa y de tratado de procedimientos canónicos para el matrimonio por el auditor Asesor de la Nunciatura y como indispensable á Prelados, Párrocos y funcionarios de ambas curias.

**PRECIO DE ESTA OBRA.**

En la Península y en rústica 72 rs.  
Encuadernado en lujo. . . . . 84 rs.  
En Ultramar. . . . . 100 y 112 rs., respectivamente.  
Certificada. . . . . 3 rs. mas

Los pedidos al Administrador de *La Cruz*, Reina, 4, Madrid.

Burgos: Imp. de Agapito Díez y Compañía.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## A LOS ANUNCIANTES

Se admiten anuncios, á precios convencionales, y por abono mensual, trimestral, etc., muy económico. Dirigirse directamente á la administracion de este periódico y se encontrará un gran beneficio.

A las ventajas que ofrece nuestra circulacion, aumentada durante los últimos seis meses, hay que agregar que es una publicacion repartida entre personas que la leen y la conservan.

## OBRAS

DE

**D. MIGUEL NOVOA VARELA,**  
PRESBITERO

**Monastère Royal de las Huelgas de Burgos,** Précis historique de sa fondation de ses privilèges, presqu' invraisemblables, du moins fort extraordinaires, de ses tombeaux glorieux, de son élégante structure, et de son état actuel, Prix, un franc.

**Modo fácil y provechoso de disponerse á recibir el Sacramento de la Penitencia y la Sagrada Comunión,** con oraciones afectuosas y devotísimas meditaciones tomadas de las obras del Doctor Angélico, de San Buenaventura, San Agustín, Kempis y el V. M. Fray Luis de Granada.—Con aprobacion del ordinario.—Un tomo de 124 páginas, 5 reales en pasta y 3 en rústica.

**El Real monasterio de las Huelgas de Burgos.** Reseña de su fundacion, sus privilegios, casi inverosímiles por lo extraordinarios, sus gloriosos sepulcros y su estado actual.—Un opúsculo de 100 páginas, 2 reales.

**Auxilio de predicadores: sermones morales,** un tomo de más de 500 páginas, 10 reales.

**Sermones de Semana Santa y Pascua,** predicados, unos, escogidos otros, y coleccionados.

Magnífica edición de bolsillo, que contiene varios y excelentes sermones de Ramos, Mandato, Pasión, Descendimiento, Soledad y Resurrección.—Un tomo, 6 reales en rústica y 8 en pasta.

**La llave del Paraiso ó sea de la buena eleccion de estado.**—Es innecesario encarecer la importancia de este libro, único en su clase en España. Contiene discretas observaciones y excelentes doctrinas y reglas para conducirse debidamente en materia tan delicada. Un tomo, 4 reales.

De las anteriores obras no se servirá ningún pedido al que no acompañe su importe.

Los señores sacerdotes pueden adquirirlas por aplicaciones de Misas de estipendio cinco reales, segun los deseos expresos de los donantes; advirtiendo que en este caso deben remitir los recibos, sellados con el sello de la parroquia respectiva, al señor Director de la *Correspondencia Eclesiástica*, en Burgos, barrio de las Huelgas. Tambien pueden adquirirse girando su importe, en la Nueva Librería é Imprenta de San José, Arenal, 20, en la del señor Aguado, Pontejos, 8 y en la de *La Verdadera Ciencia Española*, Arenal 15, de Madrid y en la de la Sra. Viuda é Hijos de Herce, de Burgos.

## LA LEYENDA DE ORO

Para cada día del año.—Vidas de todos los Santos que venera la Iglesia.—Contiene el Ribadeneira, Croiset, Butler, Godescar, etc, el Martirologio Romano y un vocabulario alfabético revisados por los Padres de la Compañía de Jesús, con 28 preciosas láminas en acero.

Consta esta obra de tres voluminosos tomos en folio, de unas 700 páginas cada uno, y se vende al nifimo precio de 80 rs. en rústica, y 110 encuader-

nada. Se remite por correo por 85 rs. en rústica, y 116 encuadernada. Para recibirla con la debida seguridad, deben añadirse 3 rs. para el sello del certificado.

Los pedidos al por mayor, en la librería de don Antonio Quintana, calle de la Paja número 31, Barcelona.

## AL CLERO.

MADRID.—Valverde, 13.

Especialidad en sombreros de canal para los señores Obispos, extras 320 rs.—De Castor y fieltro para eclesiásticos de 60 á 120.—Id. de seda y merino desde 60 á 90.—Bonetes y solideos de raso de 14 á 20.

**El gran lazo del Infierno,** ó sea horrible sacrilegio que cometen los que callan advertidamente pecados en la confesion sacramental.

POR EL DR. D. ANDRÉS MARÍA SOLLA GARCÍA.

Véndese á 7 reales en las principales librerías del Reino.

Entre otras, se hallan de venta en el *Nuevo Centro de propaganda Católica* de Madrid, las magníficas obras siguientes:

**Anuario de predicacion,** ó sea *Coleccion escogida de Sermones*, predicados por el Licenciado Sr. D. Casimiro de Erro, Canónigo Magistral de Zamora. Un tomo en 4.º, de más de 500 páginas, 20 rs. en rama, 24 en rústica y 25 en pasta de tela.

Breve ojeada literaria acerca de algunos Santos Padres y escritores cristianos de la Iglesia Española, por el Licenciado Sr. D. Casimiro de Erro e Irigoyen, Canónigo Magistral de Zamora. Un tomo en 8.º mayor de 90 páginas, 4 reales en rama, 5 en rústica y 7 en pasta.

**Privilegio por 20 años.** Nuevo aparato para cortar hostias y formas. Sistema Ortega. Este nuevo aparato CORTA HOSTIAS Y FORMAS aprobado por el Conservatorio de Artes con patente PRIVILEGIO DE INVENCION POR 20 AÑOS, ha llamado la atencion de todos cuantos lo han examinado, tanto por su gran solidez como por la comodidad de hacerse la operacion con suma brevedad y esmerada limpieza en el corte.

Por este procedimiento, tan sencillo como útil, se ha conseguido superar al sacabocados de mano y tijera, que era lo que últimamente se venía usando.

Las positivas ventajas del CORTA HOSTIAS Y FORMAS, SISTEMA ORTEGA, son solidez, comodidad y limpieza en el corte. Esta casa se encarga de la fabricacion de toda clase de palas para hacer las HOSTIAS, como de sellos parroquiales ú otra cualquiera clase de grabados.

Servando Fernandez de Ortega, fabricante de armas y toda clase de grabados, Vitoria, Herreña, 29, y Constitucion Vitoria.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Hostias y Formas, 200 reales.

Precios de Corta Hostias que sirven solo para cortar Formas, 80 reales.

**Il Divin Salvatore settimana religiosa di Roma.** Si publica il Mercoledì ed il Sabato Prezzo in Roma e per tutta Italia: Anno L. 15. Semestre L. 8.—Europa Fr 20 (oro) Fuori di Europa Fr. 25 (oro).

Rivolgersi alla Direzione del Periodico *Il Divin Salvatore*, e Via de' Fornari N. 16, ROMA.

**Jesucristo en el Evangelio y en la Sagrada Eucaristía,** su influencia sobre el individuo y la sociedad.

SERMONES predicados en las solemnes funciones de la Real Archicofradía de las Cuarenta Horas, en la iglesia de Santo Tomás de Madrid en los años 1862, 1864 y 1866, por el Ilustrísimo señor Doctor don Benito Sanz y Fore entonces Obispo de Oviedo, hoy Arzobispo de Valladolid; esta obra, que consta de 3 tomos en 4.º prolongado y se halla de venta á 30 rs. en rústica en las librerías de los Sres. *Viuda é Hijo de Aguado*, Pontejos, n.º 8, *Olamendi*, Paz, 6, *Tejado*, Arenal, 20, y *Perdiguero*, San Martín, 3 y otras, es de suma utilidad al clero en general y aún á los mismos fieles. Los asuntos que comprende se hallan desenvueltos con tal novedad, elegancia, sentimiento y profundidad que bastarian á dar nombre ilustre autor si ya no lo tuviera merecidísimo de Orador consumado.

Se remite la obra á Provincias á 32 rs. franca de porte.

**Defensa de la Enciclica Cuarta** Cura de N. SS. P. Pio IX y del Syllabus adjunto; por el exámen de los errores que allí se condenan, por el Doctor D. Santiago Francisco Viqueira, dignidad de Chantre de la Catedral de Santiago.—Segunda edición. (Con licencia del ordinario.) Un tomo de cerca 400 páginas, 10 reales.

Del mismo autor. Breve exposicion de la Constitucion Apostolica Sedes en que se limitan las censuras latæ sententiæ, 4 reales y fuera de Santiago 5 *Disertacion teológico-canónica* sobre la licitud de la promiscuacion en España. Cuatro palabras en respuesta á otras dos, ó sea, Defensa de la Disertación, 2 reales.

## VIDA DE SANTA TERESA DE JESUS

PUBLICADA POR LA SOCIEDAD FOTO-TIPOGRÁFICA-CATÓLICA, BAJO LA DIRECCION

Del Doctor D. Vicente de la Fuente

Conforme al original autógrafa que se conserva en e.

Real Monasterio de San Lorenzo del Escorial  
Edicion autógrafa.

Forma un tomo en folio de unas 830, de las cuales 415 contienen la traslacion exacta del manuscrito original, efectuada por los procedimientos foto-tipo-gráficos; y las otras 415 contienen la traduccion del mismo á los caracteres ordinarios de imprenta: la página manuscrita y la impresa se corresponden perfectamente, con lo cual es fácil descifrar las abreviaturas y signos convencionales que usaban los escritores de aquella época. El papel imita en su aspecto y contestura tambien al que se fabricaba entonces, y así resulta el parecido completo.

Este magnífico libro, del cual quedan pocos ejemplares, se venden hoy al precio de 60 pesetas en las principales librerías.

**Libritos y folletos de propaganda católica,** á propósito para premios á los niños y de suma utilidad para los adultos. Los hay de más de treinta clases distintas, á 50 céntimos de peseta la docena. Pedidos, con su importe, á D. Francisco Calvo, Pbro. calle de Luchana, 13. pral. Madrid.

**Don Ignacio Murúa, constructor** de campanas y relojes de torre, con gran perfeccion y economía, ofrece sus servicios á los Sres. parrocos y municipales.

Para informes y precios dirigirse á su taller, Vitoria, Portal de Urbina, 6

**Diccionario Geográfico-Estadístico-Histórico de España y sus posesiones de ultramar.** Por Pascual Madoz.—Se vende relativamente muy barato. Dirigirse al Administrador de esta revista.